

---

# OPINIÓN

---

---

## TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



HOY, HOY, HOY está prevista en el Salón de Luz, de la Colonia Roma, una reunión de los **coordinadores** de delegaciones que operarán para el nuevo gobierno en los 31 estados. El objetivo es marcar las pautas bajo las que operarán los también llamados "superdelegados".

Y DADO que esa idea de **Andrés Manuel López Obrador** trae más que nerviosos a varios gobernadores, el encuentro es considerado muuy relevante dentro y fuera del equipo de transición, pues se podrán conocer las bases del nuevo esquema para el manejo de los organismos federales en los estados.

POR CIERTO, cuentan que en cada entidad habrá varios subcoordinadores de región que dependerán de los **Vicegobernadores**... perdón, coordinadores estatales. Ojalá que no acaben armando una gran estructura burocrática, pues el objetivo era reducir la actual.

• • •

VA LA PREGUNTA del día: ¿de qué estarían hablando ayer el gobernador electo en Jalisco, **Enrique Alfaro**, y el actual mandatario de Chihuahua, **Javier Corral**, en una laaarga comida en Polanco?

SE SABE que el emecista y el panista han tenido acercamientos desde la campaña presidencial cuando Alfaro marcó distancia del candidato frentista, **Ricardo Anaya**, como también lo hizo Corral.

SI ALGUIEN respondió que: "de crear una corriente de gobernadores en la Conago", a lo mejor no anda tan errado.

UN BUEN pleito inició en el **Edomex**, donde el Tribunal Electoral estatal le quitó 10 diputaciones locales plurinominales a **Morena** por considerar que la coalición que hizo con el **PT** y el **PES** estaba sobrerrepresentada.

LA DIFERENCIA no es menor pues, en vez de que su bancada tenga 52 de las 75 diputaciones, lo que les daba la mayoría calificada, se quedarían con 42, que sería mayoría... pero simple.

FORMALMENTE, los morenistas anunciaron que llevarán el asunto ante el Tribunal Electoral federal y, por lo bajo, acusan una supuesta mano negra del gobernador mexiquense, **Alfredo del Mazo**, en el asunto.

QUIÉN SABE si tengan razón, pero es un hecho que lo que menos quiere la administración del **PRI** es tener que lidiar con una mayoría absoluta de los morenistas en el Congreso del estado.

• • •

PARA RIPLEY: ahora resulta que **Donald Trump** dice que **Andrés Manuel López Obrador** es "todo un caballero" al referirse a los acuerdos con México.

¿PUES a qué compromisos habrán llegado en la renegociación del TLC con el negociador del próximo gobierno, **Jesús Seade**, que el tabasqueño tiene taaan fascinado al estadounidense? Es pregunta para puro "gentleman".

# BAJO RESERVA

## Anaya y Calderón, ¿cara a cara?

Gran expectativa, por partida doble, está generando entre los panistas la celebración este sábado de la sesión ordinaria del Consejo Nacional del partido. En primer lugar, porque los consejeros van a elegir a la cabeza de la Comisión Organizadora Electoral, que se encargará de conducir el proceso de sucesión en la presidencia del PAN. Y en este punto, nos comentan, buscan un perfil que no haya levantado la mano para ocupar la silla del dirigente saliente, **Damián Zepeda**, y que sea absolutamente confiable e imparcial. Por otro lado, los azules han comenzado a especular sobre la eventual presencia del ex candidato presidencial **Ricardo Anaya** y del ex mandatario **Felipe Calderón**, ambos archienemigos. En estos momentos y con la derrota electoral a cuestas, nos comentan algunos azules, no es necesario un desaguado mayor entre don Ricardo y don Felipe. Al contrario, nos argumentan, el partido necesita mostrarse como una oposición fuerte y unida.



ARCHIVO. EL UNIVERSAL

Ricardo Anaya, Santiago Creel y Felipe Calderón

## Reunión entre panistas

Y metidos en los terrenos azules, nos cuentan que el ex candidato presidencial **Ricardo Anaya** tuvo un encuentro con el coordinador saliente del grupo parlamentario del PAN en San Lázaro, **Marko Cortés**, para dialogar sobre su aspiración a la presidencia

del partido y los comentarios de algunos liderazgos azules que no terminan por convencerse de su candidatura, como lo expresó el senador **Héctor Larios**, quien también busca la dirección nacional. Nos comentan que a Anaya no le tiene muy contento que don Marko niegue y reniegue de su cercanía. Cortés dijo en entrevista con esta casa editorial que él tiene su propio camino y ha repetido en distintas ocasiones que Anaya es su amigo. Así llegan a la cita de hoy...

## ¿Qué mosca le picó al Granma?

*Granma*, el periódico oficial del régimen cubano, publicó hace un par de días un análisis sobre el número de bases militares de Estados Unidos en América Latina y El Caribe y, citando un reporte del Comando Sur, menciona que en México hay tres. De remate apunta que México aumentó su gasto militar en los últimos 10 años, llegando a seis mil millones de dólares, lo que en su perspectiva representa el 2.5% del Producto Interno Bruto del país, pero este incremento "se da en paralelo a sustantivos recortes en ciencia y tecnología, salud y educación". ¿Qué mosca le picó al órgano oficial del Partido Comunista de Cuba?, se preguntan por tierras mexicanas. ¿Algo se comieron en el gobierno mexicano y esa es la respuesta de los cubanos?



ARCHIVO. EL UNIVERSAL

## Grillas en la SEP

Un nombramiento en el equipo de la próxima administración de AMLO ha levantado cejas en el sector educativo. Nos dicen que la futura llegada de **Gilberto Guevara Niebla** al área encargada de equidad en la educación ha generado asombro entre académicos y profesores. La señal, nos comentan, es contradictoria porque antes había defendido la reforma educativa del gobierno peñista. Y otro elemento: se le reclama que abandone un encargo para el cual fue elegido nada menos que por el Senado de la República, como integrante de la Junta Directiva del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, el INEE. Por otro lado, hay quienes sí felicitan su incorporación a la Secretaría de Educación Pública, porque se abre una vacante en el INEE.

Gilberto Guevara Niebla



## FRENTE POLÍTICOS

**I. Golpazo.** José Ramón Amieva tuvo uno de sus mejores días como jefe de Gobierno. Inauguró el Centro de Control de Confianza, donde se realizarán los procesos de evaluación para el personal nuevo o adscrito a la SSP, PGJ y del Sistema Penitenciario. "El compromiso es que quienes estén en los cuerpos policiales y de investigación y de custodia deben de cumplir con valores. Valores personales, valores institucionales y un esquema de certificación de conocimientos y habilidades que les permitan hacer ese trabajo de manera honrosa y eficiente", dijo. Y lo mejor fue que comenzó con éxito la liquidación de la organización criminal La Unión Tepito, tras la captura de **Roberto "N"**, alias *El Betito*, su líder; el siguiente objetivo es dismantelar ese grupo y tres más. En política no hay coincidencias, dicen. Y dicen bien.

**II. ¿Y?** El gobernador de Guanajuato, **Miguel Márquez**, afirma que gracias a las políticas de desarrollo integral para el campo, su estado ocupa el cuarto lugar a nivel nacional en la producción de maíz, de acuerdo con el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 2017, aseguró. Señor gobernador, en su estado se reportaron cinco ejecuciones en menos de 24 horas; en 6 años ha aumentado mil 486 por ciento el consumo de drogas, y ese territorio, que gobierna el PAN desde 1991, es la entidad con más asesinatos en la primera mitad de 2018. ¿De qué le sirve ser cuarto lugar en producción de maíz si va para campeón en producción de muertos?

**III. Deshielo.** El presidente **Donald Trump** dijo que Estados Unidos y México están progresando hacia un acuerdo comercial y advirtió a Canadá que impondría aranceles a sus exportaciones de autos si no logra un entendimiento con su vecino del norte. **Trump** aseguró que el presidente electo de México, **Andrés Manuel López Obrador**, ha sido absolutamente "un caballero", mientras que Canadá "tendrá que esperar", en términos de acuerdos comerciales bilaterales. Lo anterior significa que, mientras México y EU progresan en sus acuerdos comerciales, la administración estadounidense se ha estancado con Canadá. "El acuerdo con México marcha bien. Los trabajadores del sector automotriz y agrícola deben ser protegidos o no habrá acuerdo", sostuvo **Trump** en Twitter. ¿Alguien imaginaba que así de suavcita sería la futura relación bilateral? Nosotros no.

**IV. No se sorprenda.** Alfonso Durazo, propuesto para presidir la próxima Secretaría de Seguridad Pública, afirmó que la iniciativa de ley para su creación está en proceso de elaboración por parte del gobierno electo y el gobierno en funciones. **Durazo** explicó que la iniciativa ya está avanzada y es **Julio Scherer Ibarra** el encargado de su conformación. El futuro secretario expuso que para crear la nueva dependencia, se requiere alinearla con la SFP para establecer qué tareas tendrán sus principales directivos, y con Hacienda para determinar desde su presupuesto hasta su patrimonio y personal. De pronto, pareciera que van muy rápido, pero hay algo que muchos no saben: algunas áreas de colaboradores del futuro gobierno llevaban más de un año diseñando lo que vendría. Improvisaciones, no.

**V. Ajalones.** Lo que no pudo ganar en las urnas, el PAN lo está consiguiendo en la mesa. La decisión del Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), de desconocer el acuerdo por el que el IEEM otorgaba a Morena 10 diputados plurinominales en el Congreso mexiquense abona a la democracia, afirmó **Victor Hugo Sondón**, presidente del PAN local. Señaló que su partido impugnó el acuerdo porque Morena no podía tener el 70% de los diputados de mayoría relativa con 42% de los votos, pues ello significaría una sobrerrepresentación. Con la decisión del TEEM, Acción Nacional sumará un total de 11 curules. Un consejo: Les sería más fácil y menos penoso obtener las victorias a la buena, convenciendo al electorado. Así, qué.

## TRASCENDIÓ

**:Que** el desayuno en la Suprema Corte de Justicia entre **López Obrador** y los ministros, en consonancia con los tiempos que se vienen con el nuevo gobierno, resultó muy austero: de dos tiempos, con fruta variada y huevos al gusto.

Y es que además de hablar de una "sana relación" y "respeto a los poderes", **Luis María Aguilar**, a decir del Presidente electo, se comprometió a un recorte de 5 mil mdp en el presupuesto 2019, así que el sobrio desayuno parece ser una primera muestra de la disposición del Judicial para apoyar las medidas del Ejecutivo.

**:Que** panistas están exigiendo a **Ricardo Anaya**, ex candidato presidencial, dar la cara este fin de semana durante el consejo nacional del PAN.

Militantes y dirigentes pidieron arropar al ex presidenciable, porque dicen que también se debe apoyar en la derrota, sin embargo hasta el momento no se sabe si el ex líder asistirá al encuentro.

Por lo pronto, el nombre que más suena para presidir la comisión de siete notables panistas, encargada de la elección para renovar la dirigencia, es el del ex presidente y ex candidato al gobierno del Estado de México, **Luis Felipe Bravo Mena**.

**:Que** ayer, una vez más, hubo una reunión de ex presidentes del PRI con la actual dirigente, **Claudia Ruiz Massieu**.

En su cuenta de Twitter, la dirigente tricolor publicó una foto en la que aparecen 11 de los que en algún momento encabezaron el partido, como **Manlio Fabio Beltrones**, **César Camacho**, **Roque Villanueva** y **Dulce María Sauri**, por mencionar a algunos, y el único que al parecer no estuvo presente fue **René Juárez Cisneros**.

"Un gusto reunirme con los ex presidentes del @PRI\_Nacional y escuchar sus reflexiones respecto del momento que vive nuestro instituto político; reconozco su gran compromiso y voluntad para trabajar juntos por el partido", destacó **Ruiz Massieu** en la red social. A ver qué sale.

**:Que** como se preveía, los tribunales electorales de Nuevo León y Edomex ordenaron la recomposición de los congresos estatales tras determinar que Morena estaba sobrerrepresentado.

El partido de **López Obrador** perdió dos y diez posiciones plurinominales, respectivamente, para pasar a manos de PRI, PAN, PRD y PVEM; sin embargo, los morenistas ya advirtieron que no se quedarán con los brazos cruzados y acudirán ante el Tribunal Electoral de la Federación.

Hidalgo es un caso aparte, pues ahí de plano las autoridades electorales decidieron no entregar cargos de representación proporcional a Morena, ante el tamaño de su bancada cameral. Sin duda, el costo del éxito.

## PEPE GRILLO



### Por baraja nueva

La estrategia del agandalle, implementada por Ricardo Anaya y su camarilla, dejó al PAN desgastado, fracturado y electoralmente disminuido.

**La realización del Consejo Político Nacional es oportunidad para el blanquiazul de juntar los pedazos y comenzar de nuevo; o también para darle el tiro de gracia.**

El grupo de Anaya no quiere ceder el control del partido y tiene, aunque usted no lo crea, posibilidades de lograrlo, pues colocó gente en posiciones clave.

Encará una resistencia feroz de los grupos que fueron desplazados, incluso expulsados, pero también de gobernadores del blanquiazul que exigen baraja nueva en la dirigencia para intentar regresar al juego político del que hoy parecen al margen.

El PAN puede volver a ser un partido político con opciones reales de triunfo o pasar un largo tiempo en la chiquillada a modo de franquicia.

### El caballero AMLO

No es que los mexicanos sean ariscos, es que los hicieron. Malas experiencias repetidas una y otra vez nos hacen desconfiar de Donald Trump hasta cuando suelta piropos, de hecho sus lisonjas suelen ser letales.

**Ayer se aventó la puntada de calificar a López Obrador como "un absoluto caballero", lo cual está muy bien de no ser porque no se conocen, nunca se han visto.**

¿Cómo llegó a esa conclusión?

Antes Trump ha usado una estrategia parecida. Lisonjeaba al líder canadiense para encelar a los

mexicanos.

Ahora se desvive en halagados para el próximo presidente mexicano, que entrará en funciones hasta el primer día de diciembre, mientras deja de lado al canadiense en las negociaciones del TLCAN.

Con Trump nunca hay que bajar la guardia, mucho menos cuando se pone meloso.

### Lo que les espera

La malograda reunión de Ciudad Juárez, en la primera jornada de los Foros por la Pacificación, puso al equipo de transición frente a una realidad: el tema de los desaparecidos es muy complejo. La buena voluntad ayuda, pero es totalmente insuficiente para resolverlo. Por tal motivo, Olga Sánchez y Alejandro Encinas, que manejarán esta papa caliente en el próximo sexenio, no dejaron pasar más tiempo para volverse a reunir con familiares de desaparecidos.

**El tema requiere un marco legal y un andamiaje institucional eficaz para que autoridades de los tres niveles de gobierno pongan manos a la obra.**

Se necesita, además, tecnología de última generación para contribuir a las identificaciones. A estas alturas Sánchez y Encinas ya se dieron cuenta de lo que les espera...

### El obituario de la reforma

A López Obrador y su equipo no les gusta la Reforma Educativa.

Derogarla fue una de sus promesas de campañas. Ganó la elección y está dispuesto a cumplir su ofrecimiento. Lo sensato es comenzar a preparar el obituario de la reforma. Lo ideal sería que la cambiara por algo mejor, no para regresar a un pasado que nos metió en un callejón sin salida en materia educativa.

En ese callejón los sindicatos tenían la sartén por el mango y hacían con las carreras magisteriales lo que se les antojaba, sin importarles en lo más mínimo la educación de los niños.

¿Volveremos a eso?

pepegrilocronica@gmail.com



## Subirá popularidad de AMLO: expertos extranjeros

**D**esde fuera del país pronostican un aumento de la popularidad de AMLO no sólo por sus programas asistenciales y fiscales —adultos mayores, discapacitados, ayuda a los *ninias*, a los universitarios de bajos recursos—, sino al compromiso de aumentar los salarios mínimos.

Expertos en consultoría sobre riesgos políticos del Grupo Eurasia, líder mundial en la materia, basan su vaticinio en el anuncio que hizo Gerardo Esquivel, próximo subsecretario de Egresos, de que aumentará el mínimo de 88 a 100 pesos diarios para finales de 2019.

Eso equivale a 2 mil 728 pesos en un mes de 31 días

Esta cantidad, según Esquivel, excede el ingreso que una persona y un dependiente económico necesitan para estar por encima de la línea de pobreza.

La meta de AMLO es que el mínimo se duplique a 177 pesos diarios para finales de la administración de López Obrador, en 2024.

Es decir, 5 mil 487 pesos al mes.

López Obrador, además, prometió duplicar el mencionado salario a los estados fronterizos del norte, con el objeto de mejorar las condiciones de trabajo, algo que esperan ayude en las negociaciones del TLCAN.

No hay que olvidar que Donald Trump ha insistido en la necesidad de aumentar los salarios de los trabajadores en la industria automotriz mexicana.

“Hasta ahora, algunas organizaciones del sector privado han respaldado la propuesta (de AMLO), Banxico no ha compartido ninguna preocupación sobre el impacto que esto podría tener sobre la inflación”, culmina Eurasia.

■ Fin de semana clave para el dividido y disminuido Partido Acción Nacional. Celebra su primer Congreso Nacional después de la humillante derrota del primero de julio del 2018, en presencia de Ricardo Anaya.

Hay facturas por cobrar entre unas y otras tribus azules — cada vez se parecen más al PRD— reclamos que hacer, culpas que echar.

La cosa no se ve bien ni para unos ni para otros.

Nos llegó ayer un crítico desplegado de militantes del PAN, muchos de los cuales fueron desplazados por la administración de Anaya, en el que exigen a la dirigencia desterrar la tentación “centralista y demagógica” y dejar de lado el concepto “patrimonialista” de cargos y encargos.

A Ricardo y sus incondicionales los acusan de arrebatarle a la militancia del azul la posibilidad de elegir a sus candidatos, de marginar a quienes disintieron, de cancelar el debate interno, y de la pérdida de identidad del PAN.

“Perdimos en las urnas, es verdad, pero también es cierto que perdimos nuestra dignidad, nuestra tradición democrática, espacios de deliberación, capacidad de sumar e incluir.

“Perdimos nuestra capacidad de diferenciarnos de otras opciones políticas y, sobre todo, los valores democráticos”, puntualizan en el documento que circula en redes sociales.

Entre los firmantes figuran Abel Vicencio Álvarez, Alejandro Zapata, Manuel Minjares, Héctor Larios, Juan Manuel Alcántara Soria, Miguel Ángel Toscano, Salvador Abascal y Manuel Gómez Morín.

Son 54, en total, de distintos estados de la República.

■ En la trincheras de enfrente hablamos con el otrora gobernador de Morelos, Marco Adame, quien coordinó las relaciones estratégicas en la campaña de Ricardo Anaya.

Nos confesó su preocupación por el futuro mediato e

**La cercanía de Manuel Velasco con AMLO parece una señal de que el PVEM se sumará a la mayoría en el Congreso.**

inmediato del PAN. De entrada nos dijo que sería un “despropósito” si en la renovación de la dirigencia nacional se designa a un presidente del partido por imposición de facciones.

Nos dejó claro, eso sí, que no comparte la idea de que el PAN es hoy un “partido vergonzante” que deba disculparse por cada una de sus acciones.

Concuerda, eso sí, en la necesidad de generar condiciones de apertura, de inclusión, de unidad. “Nos podemos reencontrar con la sociedad”, señaló.

■ La cercanía del gobernador chiapaneco **Manuel Velasco** con **AMLO** y su nombramiento como coordinador de la banca verde en el Senado de la República parece una señal de que el PVEM se sumará en el Congreso de la Unión a la mayoría presidencial.

En la Cámara de Diputados queda como jefe del grupo parlamentario del PVEM un personaje que fue literalmente echado de la subsecretaría de Gobernación, luego de que la Fepade lo acusara de delitos electorales.

■ La captura de *El Betito*, líder de la llamada Unión Tepito, realizada por la Policía Federal, es el golpe más importante que ha dado el Gobierno Federal a bandas del crimen organizado en la Ciudad de México.

No lo decimos nosotros. Lo afirman ambulantes organizados del Centro Histórico y el propio delegado en Cuauhtémoc, **Rodolfo González Valderrama**.

Tanto los ambulantes como el delegado habían solicitado, en abril, la intervención del Ejército, la Marina y la Policía Federal ante el desbordamiento de la violencia en esa y otras demarcaciones.

La preocupación, ahora, es que el descabezamiento de la Unión Tepito desate una violenta disputa al interior de esa banda criminal por el mando; o recrudezca la guerra entre cárteles locales por el control de la plaza.

Al *Betito* se le atribuyen más de 50 ejecuciones en la Ciudad de México, entre ellas la de los dos descuartizados que fueron aventados en Insurgentes, una de las principales avenidas de la Ciudad de México.



# KIOSKO

## Cala entrega de reconocimiento a José Patrocinio



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Patrocinio González Garrido

En Chiapas, nos platican, sorprendió que el Congreso local decidiera otorgar, el próximo lunes, la medalla al mérito ambiental Miguel Álvarez del Toro, al ex gobernador priista **José Patrocinio González** (1988-1993) por "su lucha, coraje y defensa del patrimonio, la biodiversidad y la gente".

Lo incongruente del tema, nos señalan, es que en realidad al ex mandatario —y padre de **Josefa González**, próxima titular de la Semarnat en el gobierno de **AMLO**— se le recuerda en Chiapas como un gobernante represor y autoritario, que fue rechazado por campesinos e indígenas, y a quien sólo el Ejército Zapatista logró retirar de la política al movilizarlo de la gubernatura y luego de la Segob durante la gestión de **Carlos Salinas**. Al parecer, nos dicen, los hijos de ex gobernantes chiapanecos buscan reivindicar a sus padres y sólo faltaría reconocer al ex gobernador **Eduardo Robledo** (PRI) —a quien el EZLN lo obligó a renunciar en 1994— una vez que su hijo, el ex senador **Zoé Robledo**, sea subsecretario de Gobernación. ¡Ups!



## Miguel Riquelme Solís

## Alistan en Coahuila estocada a iniciativa

La fiesta brava, nos cuentan, podría volver a Coahuila, donde en agosto de 2015 el Congreso local aprobó una iniciativa del ex gobernador **Rubén Moreira** para prohibir las corridas de toros. El regreso de la tauromaquia, nos explican, se siente cerca, sobre todo luego de que la diputada local **Elisa Villalobos** (Morena) ingresó una iniciativa de ley para regresarle a su terruño una actividad que, a su juicio, caracteriza a la región y atrae el turismo. No obstante, nos confían, más allá de otras cuestiones hay quien cree que el tema tiene tintes políticos, porque recientemente el gobernador **Miguel Riquelme** (PRI) señaló que nunca había rechazado las corridas, lo cual se interpretó como un intento por desligarse de su predecesor, cuya sombra no deja de acosarlo. ¿Será verdad?

## Tachan de sumisos a morenistas electos

En Guerrero, el gobernador **Héctor Astudillo Flores** (PRI) y el ex mandatario **Ángel Aguirre**, nos confían, se convirtieron en la manzana de la discordia entre los morenistas de la entidad. La razón, nos platican, es que las reuniones que ha sostenido don Héctor con algunos funcionarios electos, como **Adela Román Ocampo**, futura alcaldesa de Acapulco, y **Félix Salgado Macedonio**, próximo senador, molestaron a **Pablo Amilcar Sandoval**, líder local de la fuerza guinda y futuro coordinador del gobierno de **López Obrador**, al considerar que sus compañeros de partido actuaron con sumisión. A este berrinche, nos señalan, se suma que hace unos días, dos alcaldes electos se reunieron con Aguirre Rivero, quien dejó el gobierno por la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa.

## ¿Fumarán la pipa de la paz en Tabasco?

Luego de las diferencias personales que tuvieron antes y durante la campaña electoral, el gobernador de Tabasco, **Arturo Núñez** (PRD), nos cuentan, mandó algunas señales de querer limar asperezas con el presidente electo **Andrés Manuel López Obrador**, a quien recientemente felicitó por haber recibido su constancia de mayoría por parte del Tribunal Electoral. Don Arturo, quien fue un duro crítico de su paisano en el pasado, nos mencionan, destacó que López Obrador es el primer tabasqueño que llega a ocupar este cargo, lo cual es digno de reconocer porque ese fue el sueño de muchos y sólo uno lo logró. Así, nos dicen, aquellos señalamientos de "caudillo", como le llamó Núñez a Obrador, quedaron en el pasado.



Arturo Núñez Jiménez

# Abuso sexual a migrantes en EU

**D**esde que Donald Trump asumiera el cargo de presidente de EU y emprendiera una férrea ofensiva —discursiva y mediante políticas públicas— en contra de los migrantes y todo lo que éstos representan, quizás debido a esta propia narrativa hostil a los mexicanos y centroamericanos, se ha ido documentado un número cada vez mayor de violaciones a derechos humanos de migrantes en EU, evidenciando por un lado las deplorables prácticas que

llevan a cabo múltiples áreas y actores públicos en ese país —por ejemplo la Patrulla Fronteriza—, y por el otro, que el discurso retrógrada, incendiario, irresponsable, xenófobo y racista de Trump pareciera cada vez más

otorgar, de manera sobreentendida, una “patente de corso” a quienes se identifican con él ideológicamente, para atentar, infringiendo la ley o a veces dentro de las mismas “reglas”, contra la dignidad e integridad de nuestros migrantes.

Desde su hilarante propuesta de construir un muro en la frontera con nuestro país, pasando por la política arbitraria que abolió la protección a los *Dreamers*, hasta la infame directriz de separar sin miramientos a miles de familias de migrantes quitándoles a sus hijos, las acciones de la administración Trump han ido pavimentando el camino a un ambiente enrarecido en contra de

los migrantes indocumentados que, se quiera aceptar o no, tiene muy probablemente una relación directamente proporcional con el creciente número de agresiones en el vecino país.

Pues bien, EL UNIVERSAL documenta ahora que, de acuerdo con la Organización de Iniciativas Comunitarias para los Migrantes en Confinamiento, la oficina del visitador general de Estados Unidos recibió entre enero de 2010 y junio de 2016 más de 36 mil quejas contra oficiales federales, por daños físicos y acosos sexuales. De éstos, 44% corresponderían a la Oficina de Inmigración y Control de Aduanas, es decir más de 15 mil de las quejas. La Patrulla Fronteriza habría recibido más de 10 mil quejas.

De acuerdo con un estudio reciente del diario *The Washington Post*, en los últimos cuatro años se habrían registrado más de mil 300 casos de abusos sexuales a migrantes mujeres en centros de detención, por parte de agentes del ICE, sin que la mayoría estén siendo investigados —sólo a cerca de 300 se les ha dado seguimiento—. Pero además, en algo que debiera encender todas las alertas, especialistas han señalado que los casos no denunciados podrían sumar más que las estadísticas existentes.

Ante estos datos, aunque se trate de casos que deben dirimirse primero en tribunales estadounidenses y para ello se requiere que sean denunciados, se esperarían acciones contundentes —como apoyo jurídico a posibles víctimas— y no solamente pronunciamientos por parte del gobierno de México. ●

## EDITORIAL

# EL CABALLITO

## Los tiradores del PRD



**Víctor Hugo Lobo**

Nos cuentan que la próxima semana empezarán los primeros acercamientos para definir quién dirigirá la minibancada del PRD en el próximo Congreso de la Ciudad de México. De entrada, nos comentan que de los seis diputados locales, hay dos que tienen posibilidades o al menos ya levantaron la mano. Se trata del ex delegado en Gustavo A. Madero, **Víctor Hugo Lobo**, y el ex director del Sistema de Transporte Colectivo Metro, **Jorge Gaviño**. Nos dicen que en este tema, entre otras cosas, influirán aquellos líderes territoriales que sí lograron meter allegados al recinto de Donceles y Allende, como **Julio César Moreno**,

alcalde electo en Venustiano Carranza; el diputado federal electo **Mauricio Toledo**, y el ex delegado **Valentín Maldonado**. Corren las apuestas de quién será el interlocutor formal de **Ernestina Godoy**, próxima líder de los 38 diputados de Morena.



**Claudia Sheinbaum Pardo**

### Regresa Sheinbaum con agenda cargada

Recién terminó de desempacar y un poco más bronceada por las vacaciones, **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno electa de la Ciudad de México, regresó con una agenda cargadita para

lo que resta del mes de agosto. En primer lugar, ayer tuvo varias reuniones, una de ellas fue con **Andrés Manuel López Beltrán**, hijo del próximo presidente de la República, **Andrés Manuel López Obrador**. El lunes se verá con el jefe de Gobierno capitalino, **José Ramón Amieva**, para hablar de la reconstrucción, y estará atenta al inicio de los trabajos formales de la transición. Además, del 20 al 24 recorrerá seis delegaciones para exponer a damnificados del sismo del 19-S su plan de reconstrucción y escuchar sus observaciones.

## Tanya Müller defiende obras en Museo de Historia Natural

Luego de que el diputado local de Morena **José Alfonso Suárez del Real** promoviera un punto de acuerdo para que la Secretaría de Medio Ambiente, a cargo de **Tanya Müller**, rindiera un informe sobre los trabajos de remodelación del Museo de Historia Natural, ubicado en Chapultepec, la respuesta llegó pronto. Doña Tanya defendió, nos dicen, la transparencia de la asignación y ejecución de los trabajos que, reportó, costaron 263 millones de pesos en lo que va de la administración. Y nos dicen que la mayoría fue por licitación y no por adjudicación directa. ¿Suficiente la respuesta?

## El PAN no se la perdona a Romo

En el PAN capitalino no le perdonan al alcalde electo en Miguel Hidalgo, el morenista **Víctor Romo**, ni la ropa que le compró a su perrito en campaña. Nos recuerdan que el presidente de Acción Nacional local, **Mauricio Tabe**, y la ex candidata del PAN, PRD y MC a la alcaldía, **Margarita Martínez Fisher**, criticaron al INE por no revisar a profundidad su queja contra el morenista por presunto rebase de tope de gastos de campaña. Lo que más llamó la atención es que le contabilizaron una torta que se comió en un mercado, una cruz de madera para celebrar el día de los trabajadores de la construcción y hasta la ropa para un can que adoptó. Nos hacen ver que el instituto detectó 90 mil pesos de gastos no reportados por el ex delegado, pero se mantuvo en pie su triunfo y algunos consejeros del INE como **Ciro Murayama** señalaron que se llegaron a incluir temas superficiales. Como sea, el PAN llevará su queja a la última instancia en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

**Víctor Romo**



EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx